

# Cuando Euzkadi sea libre...

Sentadas alrededor de un tosca mesita nos hallamos... Miro a Polixene, que con un movimiento rápido acaba de escribir "Soñando". ¡Soñando...! ¡Quién no siente ganas de soñar encerrado en una estrecha celda! ¡Si, yo también quiero soñar con el viejo marino de tez bronceada, que dando cara a la brisa suave, contempla con ojos extasiados el mar azul del Cantábrico, alzarse en tempestad mientras otra tempestad más terrible se levanta en su pecho; el encarcelamiento de su hija...

Soñar, soñar, ¿quién no sueña en la prisión lóbrega cosas dulces y consoladoras?

Pero mis sueños van más lejos todavía... Veo a mi patria libre de esclavitud, libre del opresor. Contemplo el risucio valle rodeado de verdes colinas, y allá, en lo alto, un blanco caserío de rojo tejado. Anochece... La brisa del atardecer espesa aromas de rosa por el florido campo y del blanco caserío se eleva al cielo azulado humo formando graciosos espirales, como queriendo ofrecer a Dios el amor puro y casto de sus moradores...

Veo en mis sueños el amplio portalón del caserío; veo unas rubias cabsacas de ojos traviesos y molettos encarnados; veo al varonil "mofoško" de anchas espaldas y acariciadora mirada; veo al noble "etxe-kojann" de cabeza plateada y enervada espalda, troneo vetusto de gloriosa generación, y sueño con ser la feliz moradora de aquel cachito de cielo en Euzkadi libre... sueño, sueño... pero la triste realidad me despierta... Adiós lindo valle, adiós verdes montañas, adiós casería, mi ilusión más querida, adiós libertad vasca, por cuya consecución estamos dispuestos a morir tus buenos hijos, Madre querida... adiós, pues sólo me es dado contemplar unas frías paredes de prisión, gracias a la "generosidad" de un vasco traidor a su patria, por cuya conversión ruego todos los días a Jaun-Goikua.

HAYDEE...

Cárcel de Lafiaga, 20-1-33.

## Multas... cárceles...



...diamente es "tipo castigador"...

...cuando no lo pua de plancha.)

## PARALELO ELOCUENTE

### Labor realizada en favor de los obreros sin trabajo

Prescindiendo de la interesantísima labor cultura que "Emakume" viene realizando, y refiriéndonos solamente a aquellas labores que benefician al obrero sin trabajo, presentamos a la consideración del pue-

#### Por "Emakume Abertzale-Batza"

I— "Emakume sostiene, con la colaboración y la modesta aportación económica de sus asociadas, los comedores de Solidaridad de Obreros Vascos, que reparte en sus locales, y distribuye a numerosas familias más de *doscientas cuarenta* raciones completas diarias.

A parte de esta labor, reparte en varios pueblos de Bizkaya otras numerosas raciones.

Para que el pueblo se dé cuenta de la labor práctica que "Emakume" viene realizando contribuyendo a aliviar la situación de tantas familias bizkainas, basta señalar que el número de raciones repartidas hasta hoy pasa de 35.000 (treinta y cinco mil, señor Amilibia).

\*\*\*

II Con motivo de las fiestas de Navidad, ha contribuido también "Emakume" a llevar la alegría de la solidaridad repartiéndolo en hogares humildes.

487 hermosas cestas de comestibles y 34 canastillas completas.

Para juzgar de la importancia de la ayuda prestada también con este motivo a los obreros sin trabajo, basta conocer el contenido de cada cesta.

Considérese también lo que supone que 34 recién nacidos en casas humildísimas, reina y cuatro madres que no tienen ropas para cubrir las carnes de sus hijos, vean llegar a su hogar con una completísima canastilla el calor de la fraternidad.

\*\*\*

III Agreguen a esta positiva ayuda, la enorme cantidad de ropa repartida a niños y mayores. La exposición que miles de personas admiraron en los salones clausurados de "Emakume" fué prueba de lo que afirmamos. Millares de prendas de cama y de vestir fueron repartidas.

\*\*\*

IV Ha organizado, además, "Emakume" clases de enfermeras para Hospitales, habiendo aprobado en los exámenes oficiales *diecisiete*, en proporción superiores a toda otra institución presentada a prueba.

Actualmente asisten al nuevo curso 113 alumnas.

La importancia de este servicio culto y humano, que los representantes de la República nunca debieron obstaculizar, afecta también a las familias humildes y obreros sin trabajo, ya que no sólo reciben éstos medicinas que "Emakume" les facilita gratuitamente, sino que además tienen la asistencia desinteresada de médicos y enfermeras gracias al servicio organizado por Emakume.

Pues debido a la habilísima y humana medida de alta política tomada por el señor Amilibia, esta meritisima labor que "Emakume" venia realizando se encuentra de momento suspendida o entorpecida.

#### Por José María Amilibia

blo el siguiente balance que por sí solo debió merecer respeto y admiración de los representantes de Gobiernos que se llaman democráticos y que definen a sus instituciones como República de Trabajadores.

etc., etc., etc., y clausurar el local de "Emakume" para que no pueda realizar tan meritoria labor. ¡Ya está con esto resuelta la crisis!

## SOÑANDO...

A mis "umetxus".

La monotonía de la celda... los gruesos barrotes que nos separan del resto de los mortales... el cachito de cielo gris, triste, muy triste, que nos es dado contemplar... el ruido pesado de puertas de hierro... el canto lúgubre y esforzado del centinela; todo, todo se presta a meditar... todo se presta a soñar...

¡Tan sólo diez días en la cárcel! ¡Tan sólo diez días en la calle no acaricia nuestros rostros! ¡Diez días tan sólo que fui arrancada de mi querida escuela... y parecen diez meses! No es que reniego de mi prisión, no es que sufra en ella; ¡pero me acuerdo tanto, tanto de "mis umetxus", de aquellos angelotes a los que tanto quiero, porque veo en ellos a la futura generación salvadora de nuestra oprimida patria!

\*\*\*

El cuadro triste de mi despedida jamás se borrará de la memoria.

¡Alegré y contenta, rodeada de mis umetxus me hallaba, sin acordarme que un Amilibia existía en el mundo, sin otra preocupación que inculcar en aquellas infantiles inteligencias el amor, amor a los padres, amor a la patria, amor a su Dios. Y he aquí que dos hombres extraños abren la puerta para profanar aquel santuario de amor, aquella bendita escuela en cuyas blancas paredes relucen las imágenes de Cristo y de Sabín...

"Haga el favor de acompañarnos al Gobierno civil".

Una última mirada a mis "umetxus" y veo unos ojos tristes, llorosos, veo unas boquitas que quieren decir algo y no pueden.

"—Agué, "umetxus", no lloréis, que pronto volveré; además me llevan por querer mucho a Euzkadi y eso no es triste, eso es muy alegre; no lloréis, reid, reid mucho si queréis que vaya contenta..."

Inútil, sólo se oye sollozar...

¡Agué, "umetxus", ilusión más hermosa de mi vida! ¡Agué blanco nido de corazones buenos! ¡Agué bandera bicrucifera que coronas su rojo tejado, y que al elevarte majestuosa hacia el cielo parece que con un movimiento rebelde quieres retener mi marcha... aguf...

\*\*\*

Quiera Dios que el recuerdo de aquella memorable mañana no se borre jamás del corazón de mis umetxus, no para que quede la huella de la vil tiranía y se manchen sus almas en el odio, sino que, recordando siempre la injusticia del opresor, amen mucho a su patria y sientan muy hondo la humillación de su triste esclavitud.

POLIXENE.

Cárcel de Lafiaga, 20-1-33.

FUNDICION DE HIERROS Y METALES  
Construcciones Metálicas y Mecánicas  
Fundiciones especiales

### Temein, Ervazti y Zenitagoya

Múgica y Butrón - Teléfono 12243  
Iparraquirre, 60 - Teléfono 13747

## Leed JAGI - JAGI